

ABSTRAK

Skripsi dengan judul “Penundaan Pemilu Sebagai *Constitutional Disobedience* *Constitutional Breakdown* Dalam Perspektif Fiqh Siyasah” ini ditulis oleh Oktafreshiane Berlian Weazsholeha, NIM 1860103221022, Jurusan Hukum Tata Negara, Fakultas Syariah dan Hukum, UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, dibimbing oleh Prof. Dr. Iffatin Nur, M.Ag.

Kata Kunci: Penundaan Pemilu, *Constitutional Disobedience*, *Constitutional Breakdown*, Fiqh Siyasah, Demokrasi Konstitusional.

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh munculnya wacana penundaan Pemilu 2024 di Indonesia yang menimbulkan polemik dalam kehidupan demokrasi dan ketatanegaraan. Pemilu sebagai mekanisme utama perwujudan kedaulatan rakyat memiliki kedudukan konstitusional yang tidak dapat diabaikan, sehingga setiap upaya penundaannya berpotensi menimbulkan persoalan serius, baik secara hukum maupun politik. Dalam perspektif Fiqh Siyasah, polemik penundaan pemilu tersebut mencerminkan persoalan dalam pemenuhan prinsip amanah, keadilan, dan kemaslahatan sebagai dasar legitimasi kekuasaan dalam pemerintahan.

Sedangkan tujuan penelitian sebagai berikut: 1). Menganalisis isu penundaan Pemilu 2024 sebagai bentuk *constitutional disobedience* dan potensi *constitutional breakdown*. 2). Menganalisis penundaan Pemilu dalam perspektif *fiqh siyasah*.

Metode penelitian yang digunakan adalah yuridis normatif dengan pendekatan perundang-undangan (*statute approach*) dan pendekatan konseptual (*conceptual approach*). Data diperoleh melalui studi kepustakaan (*library research*) yang meliputi bahan hukum primer, sekunder, dan tersier. Teknik pengumpulan data dilakukan melalui identifikasi sumber pustaka, katalogisasi dan klasifikasi bahan hukum, serta studi mendalam terhadap literatur yang relevan. Selanjutnya, data dianalisis secara deskriptif-analitis melalui metode analisis normatif, analisis doktrinal dan analisis konseptual untuk merumuskan kerangka pemahaman terhadap permasalahan yang dikaji. Analisis ini berlandaskan pada Teori Penundaan Demokratis (*Democratic Deferral Theory*) yang didukung oleh teori *constitutional disobedience* dan *constitutional breakdown*, serta dikaji dalam perspektif Fiqh Siyasah. Adapun Pengecekan keabsahan data dilakukan melalui kredibilitas sumber, triangulasi sumber normatif, konsistensi argumentasi, ketepatan konseptual, serta penguatan melalui *peer reference* dan otoritas akademik.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa (1) Isu penundaan Pemilu 2024 berpotensi menimbulkan dampak serius berupa pelanggaran supremasi konstitusi, terganggunya periodisasi kekuasaan, menurunnya legitimasi pemerintahan, serta melemahnya kepercayaan publik terhadap demokrasi. Dalam kerangka *constitutional disobedience*, penundaan tanpa dasar konstitusional merupakan bentuk pembangkangan terhadap konstitusi yang, jika dinormalisasi, dapat berkembang menjadi *constitutional breakdown*, yakni keruntuhan fungsi sistem ketatanegaraan akibat erosi norma dan institusi. (2) Dalam perspektif Fiqh Siyasah, tindakan tersebut bertentangan dengan prinsip amanah, keadilan, musyawarah, dan kemaslahatan. Dalam perspektif *maqashid fi al-siyasah*, penundaan ini juga berpotensi memicu kerusakan sistemik berupa hilangnya kepastian politik, konsolidasi kekuasaan yang tidak sah, serta tereduksinya partisipasi politik rakyat, yang berujung pada krisis legitimasi pemerintahan.

ABSTRACT

This undergraduate thesis entitled “*Postponement of Elections as Constitutional Disobedience and Constitutional Breakdown in the Perspective of Fiqh Siyasah*” is written by Oktafreshiane Berlian Weazsholeha, Student ID 1860103221022, Department of Constitutional Law, Faculty of Sharia and Law, UIN Sayyid Ali Rahmatullah Tulungagung, under the supervision of Prof. Dr. Iffatin Nur, M.Ag.

Keywords: Election Postponement, Constitutional Disobedience, Constitutional Breakdown, Fiqh Siyasah, Constitutional Democracy.

This research is motivated by the emergence of discourse on postponing the 2024 General Election in Indonesia, which has sparked polemics within democratic and constitutional life. Elections, as the primary mechanism for realizing popular sovereignty, hold a constitutional position that cannot be disregarded; therefore, any attempt to postpone them has the potential to create serious legal and political issues. From the perspective of Fiqh Siyasah, the polemic surrounding the postponement reflects problems in fulfilling the principles of trust (*amanah*), justice, and public welfare (*maslahah*) as the foundation of governmental legitimacy.

The objectives of this study are as follows 1). To analyze the issue of postponing the 2024 General Election as a form of *constitutional disobedience* and its potential to lead to *constitutional breakdown*. 2). To analyze the postponement of the General Election from the perspective of *fiqh siyasah*.

The research method employed is normative juridical, using both a statutory approach and a conceptual approach. Data were obtained through library research, encompassing primary, secondary, and tertiary legal materials. Data collection techniques included identifying literature sources, cataloging and classifying legal materials, and conducting in-depth studies of relevant literature. The data were then analyzed descriptively and analytically using normative, doctrinal, and conceptual analysis methods to formulate a framework for understanding the issues studied. This analysis is based on the Democratic Deferral Theory, supported by the theories of constitutional disobedience and constitutional breakdown, and examined through the perspective of Fiqh Siyasah. The validity of the data was ensured through source credibility, triangulation of normative sources, consistency of arguments, conceptual accuracy, and reinforcement through peer references and academic authority.

The results of the study indicate that (1) The issue of postponing the 2024 Election has the potential to cause serious consequences, including violations of constitutional supremacy, disruption of the periodicity of power, declining governmental legitimacy, and weakening public trust in democracy. Within the framework of constitutional disobedience, postponement without a constitutional basis constitutes an act of defiance against the constitution which, if normalized, may evolve into a constitutional breakdown namely, the collapse of the constitutional system due to the erosion of norms and institutions. (2) From the perspective of Fiqh Siyasah, such actions contradict the principles of trust (*amanah*), justice, deliberation (*shura*), and public welfare (*maslahah*). In the *maqashid fi al-siyasah* perspective, this postponement also has the potential to trigger systemic damage, including the loss of political certainty, illegitimate consolidation of power, and the reduction of public political participation, ultimately leading to a crisis of governmental legitimacy.

المُلخَص

هَذِهِ الرِّسَالَةُ بِعُتْوَانٍ: «تَأْجِيلُ الْإِنْخِلَابَاتِ كَعَصْبَانِ دُسْتُورِيٍّ وَإِمْكَانِيَّةُ خُذُوتِ انْهِيَارِ دُسْتُورِيٍّ فِي النِّظَامِ الدِّيمُقْرَاطِيِّ مِنْ مَنْظُورِ فَفِهِ السِّيَاسَةِ»، قَدْ كَتَبْتُهَا أَوْكَتَافَرِيشِيَانِي بَرْلِيَانٍ وَبِزْ شُولِيهَا، رَفْعُ الْقَيْدِ ١٠٢٢٠٣٢٢١٠١٨٦٠، قِسْمُ الْقَانُونِ الدُّسْتُورِيِّ، كَلِمَةُ الشَّرِيعَةِ وَالْقَانُونِ، جَامِعَةُ السَّيِّدِ عَلِي رَحْمَةُ اللَّهِ ثُولُونْجَاوُوجْ، تَحْتَ إِشْرَافِ الْأَسْتَاذِ الدُّكْتُورِ إِفَاتِيْنِ ثُورْ، مَاجِسْتِيرْ فِي الدِّينِ

الكلمات المفتاحية: تأجيل الانتخابات، العصيان الدستوري، الإنهيار الدستوري، فقه السياسة، الديمقراطية الدستورية.

يُنْطَلِقُ هَذَا الْبَحْثُ مِنْ ظُهُورِ خُطَابِ تَأْجِيلِ الْإِنْتِخَابَاتِ الْعَامَّةِ لِعَامِ ٢٠٢٤ فِي إِنْدُونِيسِيَا، وَالَّذِي أَثَارَ جَدَلًا فِي الْحَيَاةِ الدِّيمُقْرَاطِيَّةِ وَالْدُسْتُورِيَّةِ. وَتُعَدُّ الْإِنْتِخَابَاتُ، بِوَصْفِهَا الْأَلِيَّةِ الْأَسَاسِيَّةِ لِتَحْقِيقِ سِيَادَةِ الشَّعْبِ، ذَاتَ مَكَانَةٍ دُسْتُورِيَّةٍ لَا يُمْكِنُ تَجَاوُزُهَا، وَمِنْ ثَمَّ فَإِنَّ أَيَّ مُحَاوَلَةٍ لِتَأْجِيلِهَا قَدْ تُفْضِي إِلَى إِشْكَالَاتٍ خَطِيرَةٍ، سِوَاءٍ مِنْ النَّاحِيَةِ الْقَانُونِيَّةِ أَوِ السِّيَاسِيَّةِ. وَمِنْ مُنْظُورِ فَهْمِ السِّيَاسَةِ الشَّرْعِيَّةِ، فَإِنَّ الْجَدَلَ حَوْلَ تَأْجِيلِ الْإِنْتِخَابَاتِ يَعْكُسُ إِشْكَالِيَّةً فِي تَحْقِيقِ مَبَادِي الْأَمَانَةِ وَالْعَدَالَةِ وَالْمَصْلَحَةِ الْعَامَّةِ بِوَصْفِهَا أَسَاسًا لَشَرْعِيَّةِ

أما أهداف البحث فهي: (1) تحليل قضية تأجيل الانتخابات العامة لعام 2024 بوصفها شكلاً من أشكال وإمكانيتها في التسبب بـ **الانتهيار الدستوري** (*constitutional disobedience*) **العصيان الدستوري** و(2) تحليل تأجيل الانتخابات العامة من منظور **الفقه السياسي**، (*constitutional breakdown*) (*Fiqh Siyāsah*).

أُسْتُخْدِمَ فِي هَذَا الْبَحْثِ الْمَنْهَجُ الْقَانُونِيُّ الْمِغْيَارِيُّ (اليوردي-النُورماتيفي)، مِنْ خِلَالِ مَقَارَبَةٍ تَسْرِيعِيَّةٍ وَتَمَّ جَمْعُ الْبَيِّنَاتِ عَنْ طَرِيقِ (conceptual approach) وَمَقَارَبَةٍ مَفَاهِيمِيَّةٍ (statute approach) الَّتِي تَشْمَلُ الْمَصَادِرَ الْقَانُونِيَّةَ الْأُولَى وَالثَّانِيَّةَ وَالثَّلَاثِيَّةَ. كَمَا (library research) الدِّرَاسَةِ الْمَكْتَبِيَّةَ تَمَثَّلَتْ تَقْنِيَّاتُ جَمْعِ الْبَيِّنَاتِ فِي تَحْدِيدِ مَصَادِرِ الْمَرَاجِعِ، وَفَهْرَسَةِ وَتَصْنِيفِ الْمَوَادِّ الْقَانُونِيَّةِ، وَإِجْرَاءَ دِرَاسَةٍ مُعَقَّدَةٍ لِلْأَدْبِيَّاتِ ذَاتِ الصَّلَةِ. بَعْدَ ذَلِكَ، تَمَّ تَحْلِيلُ الْبَيِّنَاتِ تَحْلِيلًا وَصْفِيًّا تَحْلِيلِيًّا بِاسْتِخْدَامِ الْمَنْهَجِ التَّحْلِيلِيِّ الْمِغْيَارِيِّ وَالتَّحْلِيلِ الْعَقْدِيِّ وَالتَّحْلِيلِ الْمَفَاهِيمِيِّ لِصِبَاغَةِ إِطَارِ فِهْمِ الْإِشْكَالِيَّاتِ الْمَدْرُوسَةِ. وَقَدْ مَدَّعُومًا، (Democratic Deferral Theory) اسْتَنْدَ هَذَا التَّحْلِيلُ إِلَى نَظَرِيَّةِ التَّأْجِيلِ الدِّيمُقْرَاطِيِّ. بِنَظَرِيَّتَيْ الْعِصْنِيَّانِ الدُّسْثُورِيِّ وَالْإِنْهِيَارِ الدُّسْثُورِيِّ، مَعَ دِرَاسَتِهِ مِنْ مَنْظُورِ فِهْمِ السِّيَاسَةِ الشَّرْعِيَّةِ، أَمَّا التَّحْقُقُ مِنْ صِحَّةِ الْبَيِّنَاتِ فَقَدْ تَمَّ مِنْ خِلَالِ مَصْدَاقِيَّةِ الْمَصَادِرِ، وَالْمُقَارَنَةِ بَيْنَ الْمَصَادِرِ الْمِغْيَارِيَّةِ وَالْإِسْقَاقِ الْحُجَجِ، وَالدَّقَّةِ الْمَفَاهِيمِيَّةِ، وَتَغْزِيهَا بِالْمَرَاجِعِ الْأَكَادِيمِيَّةِ وَأَرَاءِ الْخُبْرَاءِ

تُشِيرُ نَتَائِجُ الْبَحْثِ إِلَى (١) أَنَّ مَسْأَلَةَ تَأْجِيلِ انْتِخَابَاتِ ٢٠٢٤ قَدْ تُؤَدِّي إِلَى أَثَارٍ خَطِيرَةٍ، مِنْ بَيْنِهَا انْتِهَاكُ سُمُو الدُسْتُورِ، وَاضْطِرَابُ دَوْرِيَّةِ تَدَاوُلِ السُّلْطَةِ، وَتَرَاجُعُ شُرْعِيَّةِ الْحُكُومَةِ، وَضَعْفُ ثِقَةِ الْجُمْهُورِ فِي النِّظَامِ الدِّيمُقْرَاطِيِّ. وَفِي إِطَارِ الْعِصْيَانِ الدُسْتُورِيِّ، فَإِنَّ تَأْجِيلَ الْإِنْتِخَابَاتِ دُونَ أُسَاسٍ دُسْتُورِيِّ يُعَدُّ شَكْلًا مِنْ أَشْكَالِ التَّمَرُّدِ عَلَى الدُسْتُورِ، وَالَّذِي إِذَا تَمَّ تَطْبِيقُهُ قَدْ يَتَطَوَّرُ إِلَى انْتِهْيَارِ دُسْتُورِيٍّ، أَيْ تَأْكُلِ النِّظَامِ الدُسْتُورِيِّ نَتِيجَةً تَدْهُورُ الْقَوَاعِدُ وَالْمُؤَسَّسَاتُ. وَمِنْ مَنْظُورِ فَهْمِ السِّيَاسَةِ الشَّرْعِيَّةِ، فَإِنَّ هَذَا الْإِجْرَاءَ يَتَعَارَضُ مَعَ مَبَادِي الْأَمَانَةِ وَالْعَدَالَةِ وَالشُّرَى وَالْمَصْلَحَةِ الْعَامَّةِ. (٢) كَمَا أَنَّ تَأْجِيلَ الْإِنْتِخَابَاتِ فِي إِطَارِ مَقَاصِدِ السِّيَاسَةِ الشَّرْعِيَّةِ قَدْ يُؤَدِّي إِلَى أَضْرَارٍ مَنْهَجِيَّةٍ، مِثْلَ فَقْدَانِ الْإِسْتِقْرَارِ السِّيَاسِيِّ، وَتَرْسِيخِ سُلْطَةِ غَيْرِ مَشْرُوعَةٍ، وَتَرَاجُعِ الْمَشَارَكَةِ السِّيَاسِيَّةِ لِلْمُجْتَمَعِ، مِمَّا يَنْتَهِي إِلَى أَرْمَةِ فِي شُرْعِيَّةِ الْحُكْمِ